
Pinacoteca recibe la muestra 
“Herbario CONC: 100 años 
de custodia botánica”

Remodelarán 2 
mil 600 metros 
cuadrados en el 
ingreso a Lota

TRAMO DE CALLE VISTA HERMOSA HASTA EL PASAJE LAS LILAS

El municipio de Lota presentó una 
licitación para mejorar uno de sus 
principales espacios públicos: el 
tramo de la calle Vista Hermosa que 

va desde el acceso a la comuna hasta 
el pasaje Las Lilas. 
“La idea es mejorar la accesibilidad 
peatonal y consolidar las áreas verdes 

y espacios residuales ya existentes, los 
que se encuentran en malas condicio-
nes”, comentó Samuel Domínguez, 
director de Secplan.

Licitación por $88 millones de monto disponible.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG:16

CIUDAD PÁG.7
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Ahora o nunca: Vial 
necesita sumar puntos y  
5 mil hinchas alentando 
ante Lautaro de Buin
DEPORTES PÁG.18

 FOTO: RAPHAEL  SIERRA P.

EDITORIAL: CUIDADO Y PRECAUCIÓN POR ESCARCHA EN LAS CARRETERAS 
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“Tuvo efectos en  
los sectores rurales”: 
presidente de Arauco 7  

y el fin del Toque de Queda
POLÍTICA PÁGS.4-5

Más de 20 operativos  
se han realizado en el 
“Paseo Inmaculada”
CIUDAD PÁG.9
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CONSTANZA MORAGA  
Gerente General de Aster

Ante la necesidad de un desarro-
llo sostenible, el concepto de triple 
impacto se ha instalado como la 
nueva guía para las industrias, y la 
minería no es la excepción. Este en-
foque empresarial, que busca equi-
librar los aspectos económicos, so-
ciales y ambientales, está redefi-
niendo cómo operan las 
organizaciones y, más importante 
aún, cómo innovan. 

La industria minera, en su calidad 
de pilar fundamental de nuestra eco-
nomía, enfrenta hoy desafíos únicos 
en su camino hacia la sostenibili-
dad. Por un lado, la demanda de mi-
nerales como el litio y el cobre, esen-
ciales para la transición energética, 
está en un vibrante auge. Por otro 
lado, la presión para reducir la hue-
lla ambiental y mejorar las relaciones 
con las comunidades, nunca ha sido 

bio cultural. La resistencia a esto y la 
preocupación por interrumpir pro-
cesos críticos, son desafíos que de-
ben superarse para poder seguir 
avanzando. 

En este escenario es donde las ace-
leradoras juegan un papel protagóni-
co, actuando como puentes entre las 
startups innovadoras y las empresas 
mineras establecidas, facilitando la 
implementación de soluciones de tri-
ple impacto de manera más ágil y 

menos riesgosa. Nuestro rol es 
fundamental para ser las cata-

lizadoras de la transformación 
del sector. 
A nivel internacional las señales son 

claras: la sostenibilidad ya no es opcio-
nal. Las empresas mineras que adop-
ten propuestas de triple impacto no 
solo mejorarán su reputación y relacio-
nes comunitarias, sino que también se 
posicionarán favorablemente en un 
mercado cada vez más exigente. 

El camino hacia una minería ver-
daderamente sostenible es largo, 
pero con la innovación como aliada 
y el triple impacto como ruta a seguir, 
se está avanzando en la dirección 
correcta. 

tan intensa, especialmente conside-
rando los diversos plazos autoim-
puestos tanto desde el mundo priva-
do, como también a nivel de estado. 

Desde Aster, hemos sido testigos 
del potencial transformador de estas 
iniciativas, donde startups como 
Emma Energy, MOVIA, Ecoshower y 
Litiohm, están liderando el cambio 
con soluciones innovadoras. Estas 
empresas no solo buscan rentabili-
dad, sino que abordan directamen-
te los desafíos más apremiantes 
del sector: la eficiencia energé-
tica, la reducción de la huella de 
carbono y la optimización del con-
sumo hídrico. 

La relevancia de estas propues-
tas radica en su capacidad para ge-
nerar beneficios multidimensiona-
les. Por ejemplo, la implementación 
de tecnologías para el ahorro de 
agua no solo reduce el impacto am-
biental, sino que también disminu-
ye costos operativos. 

Eso sí, el camino no está eximido 
de obstáculos, dado que la adopción 
de nuevas tecnologías en una indus-
tria tan establecida como la minería, 
implica riesgos y requiere de un cam-

La demanda de minerales como el litio y el 
cobre, esenciales para la transición 
energética, está en un vibrante auge.

Ecosistema minero

FELIPE MERINO VALENZUELA  
Alumno Ayudante del CEE UdeC

Durante el último año, decenas 
de titulares han advertido sobre el 
supuesto avance de la ultradere-
cha entre los jóvenes europeos. Di-
versos artículos en influyentes me-
dios de comunicación apostaron 
por un giro masivo hacia posturas 
más extremistas entre las nuevas 
generaciones del viejo continente, 
generando preocupación a la luz 
de los procesos electorales que ten-
drían lugar este año. Sin embargo, 
una mirada a los resultados recien-
tes revela que esta narrativa no 
se reflejó en la realidad. 

Tomando como punto de 
partida las elecciones al Parla-
mento Europeo del mes de junio, es 
posible observar que en Italia, país 
donde gobierna Giorgia Meloni al 
mando del posfascista Fratelli d’Ita-
lia, un 54% de las personas meno-
res de 30 años se inclinó por opcio-
nes progresistas, donde destacó el 
avance de la Alianza Verde e Iz-
quierda. En tanto, sólo un 30% optó 
por partidos aliados de Meloni. 
Algo más pareja fue la situación en 
España. No obstante, el voto ultra-
derechista no superó el 15% entre 

bargo, sólo un 8% optó por los con-
servadores y un 9% por el ultrade-
rechista Reform UK.  

En síntesis, aunque la preocupa-
ción sobre el avance de la ultradere-
cha entre los jóvenes de Europa ha 

sido un tema recurrente en los me-
dios, los hechos muestran una rea-
lidad diferente. La juventud europea 
ha desafiado las previsiones alar-
mistas y ofrece esperanza para un 
mundo más equitativo y sostenible.

los jóvenes, al tiempo que más de un 
45% se inclinó por partidos de iz-
quierda y ligados al gobierno de Pe-
dro Sánchez. 

Por otra parte, Francia sorprendió 
al mundo el pasado 7 de julio, don-
de el inesperado ganador de la se-
gunda vuelta de las elecciones le-
gislativas fue la alianza de izquierdas 
Nuevo Frente Popular. En un contex-
to en el que muchos hablaban de 
una posible mayoría absoluta de la 
Agrupación Nacional de Marine Le 

Pen, la ultraderecha debió con-
formarse con el tercer lugar, 
pese a mejorar sus resultados 

de 2022. En dicha elección, un 
48% de los jóvenes entre 18 y 24 años 
optó en primera vuelta por el Nuevo 
Frente Popular. En cambio, sólo un 
33% lo hizo por el partido de Le Pen.  

Un último ejemplo de esta ten-
dencia lo hallamos en las elecciones 
generales del Reino Unido del 4 de 
julio, donde Partido Laborista resul-
tó victorioso y volverá a gobernar 
tras 14 años. En este caso, un 41% de 
los jóvenes entre 18 y 24 años respal-
dó a los laboristas y un notable 18% 
votó por el Partido Verde. Sin em-

Más pareja fue la situación en España. No 
obstante, el voto ultraderechista no superó el 
15% entre los jóvenes, al tiempo que más de un 
45% se inclinó por partidos de izquierda. 

Jóvenes y ultraderecha 
en Europa: ¿derribando 
mitos?

Continúan las reacciones en tor-
no a la nueva Ley de Etiquetado de 
Alcoholes, medida que busca ad-
vertir a los consumidores sobre los 
efectos que provoca la ingesta de 
bebidas alcohólicas en la salud. La 
medida complementa a los sellos 
nutricionales de alimentos, imple-
mentada en 2016.  

Con la nueva normativa, las be-
bidas que tengan una graduación 
alcohólica de 0.5° o superior debe-
rán colocar un sello que cubra el 
15% de sus caras o etiquetas poste-
rior de los envases, cajas o embala-
jes. Dicha etiqueta cuenta con tres 
sellos: el dibujo de un automóvil 
tachado con la leyenda “No beber 
al conducir”; en el segundo se exhi-
be la figura de una mujer embara-
zada junto al texto “Riesgo para tu 
bebé”; y en la tercera se advierte 
sobre la prohibición del consumo 
para menores de 18 años. Las mar-
cas están junto a una frase que dice 
“Advertencia: el consumo nocivo 
de alcohol daña tu salud”. 
 
SeremiSaludBiobío 
@seremisalud8 
“La nueva Ley de Etiquetado de Al-
coholes ya está en vigor, enfocándo-
se en prevenir el consumo de alcohol 
en embarazadas, conductores y me-
nores de 18 años. Asimismo, todos 
los productos deberán mostrar su 
valor energético en calorías”. 
 
Helia Molina Milman 
@HeliaMolina_M 
“Parte la implementación de la Ley 
de Etiquetado de Alcoholes, advir-
tiendo sobre los riesgos en embara-
zadas, menores de edad, al condu-
cir, o sus calorias. El alcohol produ-
ce demasiadas enfermedades, 
daños y accidentes. Es un gran día 
para la salud pública chilena”. 
 
Juan Paulo Angulo R 
@pauloprensa 
“Experta analiza la nueva Ley de 
Etiquetado de Alcoholes que rige 
desde este domingo. Ingeniera de 
desarrollo del Centro Regional de 
Estudios en Alimentos Saludables 
(CREAS), ubicado en el Campus Cu-
rauma de la PUCV, destacó la im-
portancia de la normativa”. 
 
Juan Carlos Said 
@juancarlossaid 
“Algunos dicen que regular el etique-
tado de alcohol o la publicidad no 
influye en consumo. Por supuesto 
que influye. Por eso industria de al-
cohol bloqueó ley por 14 años”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Las reiteradas jornadas con bajas temperaturas a 
primera hora del día no han dejado de causar 
asombro. Si bien el Biobío es una Región donde  el 
frío es parte de su naturaleza, lo ocurrido en los úl-

timos días no es tan cotidiano. 
Pero junto a la sorpresa a esto se sumó el peligro y estado 

de alerta. La escarcha se ha acumulado durante horas a me-
dida que no recibe directamente la acción del sol. En barrios 
y las calles céntricas se observa la manera en que los peato-
nes caminan con cuidado. Otros simplemente resbalan. 

La situación más crítica es la de las vías automovilísti-
cas, y ahí destacan las carreteras donde reportes policia-
les y municipales han confirmado la ocurrencia de acciden-
tes de tránsito. 

Esto también ha obligado a la Dirección de Vialidad del 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) y a diversas munici-
palidades a realizar operativos de control vehicular y es-
parcimiento de sal en varios caminos del Biobío. 

De acuerdo a los reportes oficiales del MOP, en el caso 
del Biobío han sido 39 las rutas donde se ha tenido que rea-
lizar la aplicación de este elemento, y en otra la de arena. 

El director regional de Vialidad, Juan Carlos Oviedo, ex-
plicó que el organismo se preparó para tales eventos, e in-
dicó que a partir de esta semana “se empezó a aplicar la sal 
en diferentes rutas de la región. Entre ellas puedo nombrar 
la Q-61, que une el sector de Los Ángeles con Ralco”. 

Cuidado y precaución por  
escarcha en las carreteras 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tratamientos  
  
Señora Directora: 

En los últimos años, hemos escu-
chado reiteradamente a las autori-
dades del Ministerio de Salud, ar-
gumentar que no hay recursos 
para financiar tratamientos de alto 
costo, sin embargo; hace pocos 
días Fonasa reconoció que cuenta 
con un ítem presupuestario para 
costear las terapias ordenadas por 
vía judicial. 

Ahora, surge una pregunta: ¿no 
será mejor destinar esos recursos 
para aumentar la cobertura a Enfer-
medades Raras a través de la Ley Ri-
carte Soto?, la respuesta es sí. Esos 
$22.000 millones gastados en pagar 
judicializaciones innecesarias, po-
drían usarse de manera más eficien-
te, generando políticas públicas de 
acceso a tratamientos de alto costo, 
que permitan al Estado comprar las 
drogas a mayor escala. Asimismo, 
beneficiar a más personas de mane-
ra oportuna, sin tener que iniciar 
largos juicios mientras la salud del 
paciente sigue deteriorándose.  

En paralelo, se debe avanzar -
con celeridad- en generar un pro-
tocolo de acceso claro, equitativo y 
conocido por todos,  que permita 
priorizar en base a evidencia cien-

tífica, a los pacientes que requie-
ren con mayor urgencia estas tera-
pias y asignarlas.  

 
Paulina González/ presidenta 
Corporación de Familias con Atrofia 
Muscular Espinal 
 
Encuentro  
  
Señora Directora: 

El primer encuentro bélico entre 
españoles y mapuches se remonta a 
la expedición de Diego de Almagro 
en 1536. Si bien la historia lo señala 
como el “descubridor” de Chile, es 
importante recordar que este tér-
mino se basa en una mirada euro-
centrista, debido a que en estas tie-
rras ya existían diversos pueblos ori-
ginarios, entre ellos los mapuches. 

La expedición de Almagro, com-
puesta por 500 españoles, 100 escla-
vos negros y más de 1.500 yanaco-
nas, fue una travesía llena de dificul-
tades. La ruta elegida, a través del 
altiplano boliviano, resultó exte-
nuante. Se cuenta que muchos mo-
rían al dormir, y que al quitarse las 
botas, veían con horror cómo sus 
dedos se desprendían pegados al 
cuero. 

Al llegar al valle de Copiapó, la ex-
pedición se encontraba diezmada. 

La travesía continuó hacia el sur, lle-
gando al valle del Aconcagua. Allí 
tuvieron su primer encuentro con 
los picunches (mapuches del norte). 
Si bien inicialmente hubo un inten-
to de diálogo, los españoles fueron 
recibidos con desconfianza. Su nu-
merosa comitiva, compuesta mayo-
ritariamente por indígenas auxilia-
res, despertaba recelo. La búsqueda 
de oro, que resultó infructuosa, in-
crementó la tensión. 

Llegando a las orillas del río Ñu-
ble.  Allí se produjo el primer enfren-
tamiento armado. La superioridad 
armamentística de los españoles les 
dio la victoria. 

Este hito marcó el inicio de una 
relación conflictiva entre ambos 
pueblos. La posterior llegada de Pe-
dro de Valdivia, no haría más que 
ahondar esta brecha. 

El encuentro entre españoles y 
mapuches es un ejemplo de cómo la 
colonización europea se basó en la 
imposición y el terror. ¿Y qué pasa 
con Diego de Almagro?  Regresa a 
Perú al no encontrar riqueza en Chi-
le y es ejecutado un 8 de julio de 
1538, producto de la guerra civil con 
Francisco Pizarro por obtener el 
control del Cuzco. 

 
José Pedro Hernández/Udla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“También tenemos la ruta 156 que une San Pedro con 
Nacimiento, pero así también rutas intermedias como la 
N 710 que está en Los Ángeles que sufrió la condición de 
frío de escarcha”, añadió. 

Oviedo recalcó que el llamado a transitar con precaución, 
pues la baja temperatura congela parcialmente el pavimen-
to, y con ello se producen deslizamientos en los vehículos, 
ya que al transitar el sistema frenado no funciona y hace 
que los vehículos se deslicen. 

Otra comuna afectada ha sido Lota. Según el alcalde, Pa-
tricio Marchant, el tramo donde se vuelcan vehículos co-
rresponde a la curva 21 de mayo, ex ruta 160. 

Por todo lo anterior existen dos responsabilidades laten-
tes: una que corresponde al mismo MOP para continuar 
con estas tareas; y segundo, la responsabilidad de los con-
ductores, de los ciudadanos. 

El manejar con precaución, con todos los cuidados ne-
cesarios y con atención a las condiciones del tránsito es cen-
tral para evitar hechos mayores.

Existen dos responsabilidades 

latentes: una que corresponde al 

mismo MOP para continuar con 

estas tareas; y segundo, la 

responsabilidad de los 

conductores, de los ciudadanos.

¡
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CONFIRMÓ LA JEDENA EN LA ZONA

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Dos meses y medio rigió el Toque 
de Queda en la Provincia de Arau-
co tras el ataque armado que termi-
nó con la vida de tres carabineros, 
durante la madrugada del 27 de 
abril en Cañete. 

Medida impulsada por el Gobier-
no con el fin de dar la mayor garan-
tía posible a los trabajos de la Fisca-
lía, para dar con el paradero de él o 
los responsables del hecho. 

Cañete, Contulmo y Tirúa fueron 
las comunas bajo la restricción de 
desplazamiento entre las 00.00 ho-
ras hasta las 06.00 horas. 

Tras el aviso, por parte de la Je-
fatura de la Defensa Nacional 
para las provincias de Arauco y 
Biobío, vinieron los primeros ba-
lances. 

Para Cristian Peña, jefe edilicio de 
Lebu y presidente de Arauco 7, en-
tidad que agrupa a las ciudades de 
l sur de la Región, el Toque de Que-
da no tuvo mayor incidencia en el 
área urbana, pero sí en los sectores 
rurales. 

-¿Cuál es el primer balance de 
esta medida? 

- Se utilizó principalmente 
como para poder mejorar las con-
diciones en que se pudiese inves-
tigar el asesinato de los carabine-
ros. En las últimas semanas no 
fue muy efectivo, en realidad, el 
Toque de queda. Esa era la percep-
ción que tenía la comunidad del 
sur de la provincia de Arauco. 
Pero es una medida que, sin duda, 
tiene que haber sido valorada, so-
bre todo por los organismos inves-
tigativos.  

Estas herramientas, la idea es 
que tengan una utilidad, porque 
no sean solamente algo mediático. 
Y si se mantuvo en el tiempo, si se 
mantuvo durante estos meses, es 
porque realmente se requería, so-
bre todo en los sectores rurales,  
donde se están realizando mayores 
investigaciones.  

Sobre todo en el sur de la provin-
cia de Arauco, en el área urbana, no 
tenía una mayor connotación el 
Toque de Queda. Sí, más en los sec-
tores rurales. Lo único que puedo 
destacar es que las condiciones 
para hacer procedimientos o para 
investigar, ahí el toque se hace más 
efectivo para ese tipo de acciones. 
Pero para lo común, lo cotidiano, la 
verdad que sobre todo en las últi-
mas semanas, al principio sí era 
muy respetado, pero seamos fran-
cos que en las últimas semanas la 
gente se preguntaba si había o no 
toque, porque la verdad que no era 
muy respetado  

“Tuvo efectos en los sectores 
rurales”: presidente de Arauco 
7 y el fin del Toque de Queda
El alcalde de Lebu, Cristian Peña, realizó un balance tras el término de la 
medida puesta en marcha desde el 27 de abril, luego del ataque contra tres 
Carabineros. 

FOTOS: TWITTER JEDENA BÍO BÍO“ ”
Faltó personal. Por más buenas intenciones que 

hubo no se pudo. Eso debilitó fuertemente lo que 
se quería lograr con el Toque de Queda 

Jorge Radonich, alcalde de Cañete. 
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Durante la madrugada de 
ese día se registró el ataque 
mortal por parte de 
desconocidos. 

de abril
27

en medio de la indagatoria 
del Ministerio Público.

Todavía no hay 
detenidos

-Casi como que la gente no te-
nía conocimiento si es que se-
guía la medida… 

-Sí, hubo un relajo absoluto en el 
último tiempo. En lugares en don-
de se debía realizar investigación, 
ahí sí servía. No era preocupación 
de Interior el restringir las liberta-
des del desplazamiento dentro de 
los lugares urbanos, de las pobla-
ciones, no buscaba eso el Toque 
de Queda. Lo que buscaba era me-
jorar las condiciones para la inves-
tigación.  

-Según usted, el efecto que sí se 
vio fue netamente en el sector 
rural.  

-Sí, generalmente en el sector ru-
ral de la provincia tuvo efectos. Es-
peramos que haya rendido fruto, 
por eso es lo que esperamos todos.  

-En la eventualidad de otro he-
cho de alta connotación, ¿Cree 
que se debería implementar de 
nuevo el Toque de Queda con 
todo lo que se experimentó en 
estos dos meses?  

- Creo que el país está preparado 
como para utilizar cualquier herra-
mienta que la constitución esta-
blezca, cualquiera. ¿Está preparado 
en qué sentido? En que existe el res-
paldo político como para utilizar 
cualquier herramienta. Tal vez hace 
un par de años atrás hablar de un 
Toque de Queda, hablar de un Esta-
do de Excepción, era muy comple-
jo políticamente. Hoy día no cabe la 
menor duda que con la gravedad de 
los hechos que ocurrieron en abril, 
el país está absolutamente prepara-
do como para utilizar cualquier he-

rramienta que establezca la consti-
tución. La que sea necesaria en el 
momento, las autoridades tendrán 
que evaluarlo en su momento, no 
cerrarse a ninguna como hemos 
visto que ha sido y si es necesario 
implementarlo como lo implemen-
taron, el Toque de Queda nueva-
mente tendrá que implementarlo. 
Esperamos que no sea así, en el sen-
tido de que no exista ninguna ac-
ción que obligue al gobierno a res-
tringir libertades, pero si son nece-
sarias tendrá que hacerlo.  

 
Cañete 

Una mirada distinta tiene Jorge 
Radonich, alcalde de Cañete, co-
muna donde ocurrieron los hechos. 

Para Radonich la medida simple-
mente no sirvió, y no hay espacio 
para que se vuelva a implementar 
en otra oportunidad. “No encuentro 
que haya funcionado, porque no 
hubo la fiscalización, y encuentro 
muy acertado que hayan levantado 
ahora el Toque de Queda porque la 
verdad la cosa es que todos los re-
clamos que yo tenía, todas las au-
diencias especialmente de aquellos 
centros de eventos eran casi cons-
tantes porque tenían que ya empe-
zar a pensar en despedir gente”, dijo 
el alcalde en relación a la industria 
gastronómica y de producción de 
eventos. 

“Faltó personal. Por más buenas 
intenciones que hubo no se pudo”, 
concluyó el alcalde cañetino. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PACE: Presidente anuncia 
ampliación en el tramo 
del ranking de notas

En el marco de la conmemora-
ción de los 10 años del Programa 
de Acceso a la Educación Superior 
(PACE), el Presidente de la Repú-
blica, Gabriel Boric Font, destacó 
los avances logrados por esta po-
lítica pública impulsada por el Mi-
nisterio de Educación para mejo-
rar el acceso de estudiantes de es-
tablecimientos públicos a la 
universidad.  

En la última década, más de 470 
mil estudiantes de III y IV medio 
han participado en las actividades 
de preparación. El 81,1% de los es-
tudiantes habilitados ingresaron 
a la educación superior al año si-
guiente de egresar de la enseñan-
za media. Alrededor de 31 mil es-
tudiantes habilitados para optar a 
cupos PACE se han matriculado 
en alguna casa de estudio en con-
venio y han recibido acciones de 
acompañamiento durante el pri-
mer y/o segundo año de su educa-
ción superior. 

“El Programa PACE, con sus 
aprendizajes y resultados, nos da 
la oportunidad para seguir forta-
leciendo la educación terciaria 
que Chile requiere. Por eso, para el 
proceso de admisión del próximo 
año, puedo anunciar que vamos a 
ampliar del 20 al 25% el tramo del 
ranking de notas establecidos 
para que más estudiantes puedan 
estar habilitados para optar a la 
educación superior”, anunció el 
Presidente Gabriel Boric. 

“También, vamos a avanzar ha-

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

cia un modelo de acompañamien-
to universal y garantizaremos que 
la totalidad de las universidades 
adscritas al programa dispongan 
de al menos dos cupos en cada 
una de sus carreras para los estu-
diantes habilitados. De este modo, 
vamos a continuar en la senda de 
lograr un acceso que sea más equi-
tativo a la educación superior. Ese 
es nuestro compromiso, que no es 
un compromiso formal, sino que 
es una vocación existencial, lo que 
nos mueve, parte del sentido por 
el cual estamos en política”, agre-
gó el mandatario. 

Entre otras cifras, el 81,6% de los 
alumnos habilitados PACE se 
mantienen en la carrera en la que 
se matricularon tras el primer año, 
lo que es superior al 

76% del total de la cohorte de 
educación superior en 2022. De 
los 48.473 estudiantes habilita-
dos/as PACE, considerando los ti-
tulados/as hasta 2022, 4.526 per-
sonas (9,3%) ya han obtenido un 
título de educación superior y 
33.337 estudiantes (68,8%) esta-
ban matriculados a 2023. 

“Los números no son sólo nú-
meros, detrás de estos 470 mil, 
hay 470 mil historias, hay 470 mil 
familias. Y más del 81% de los es-
tudiantes que han sido habilitados 
por PACE han continuado con sus 
estudios superiores, superando 
con creces la tasa de deserción 
usual en estos casos”, aseguró el 
Jefe de Estado.
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Sostenedores locales recurren a 
recursos propios por falta de 
útiles escolares desde Junaeb

RETRASO EN IMPLEMENTACIÓN DE PROGRAMA 

El importante retraso (un semestre) 
que ha tenido Junta Nacional de Auxi-
lio Escolar y Becas en la repartición de 
los útiles escolares a niños, niñas y ado-
lescentes que pertenecen al sistema 
escolar público ha significado una se-
rie de acciones en búsqueda de solucio-
nes, sobre todo para los estudiantes 
pertenecientes a familias más vulnera-
bles de la Región del Biobío. Tanto así, 
que los sostenedores aseguran estar 
utilizando sus propios recursos para 
suplir la ausencia de los útiles entrega-
dos por Junaeb.  

La representante de padres y apode-
rados del Colegio Bicentenario Repúbli-
ca de Brasil de Concepción, Daniela 
Belmar, indicó que hasta el momento 
han existido consultas de apoderados 
sobre la llegada de los útiles escolares. 
Y aunque éstas consultas han sido al 
margen de la formalidad, sólo a través 
del grupo de WhatsApp, igualmente 
refleja que existe la necesidad de estos 
elementos.  

“Por lo que he sabido los niños se 
pueden acercar a Convivencia Escolar, 
si fuera necesario algún apoyo en ma-
teriales, no todos los niños lo hacen. 
Porque una de las situaciones que se ha 
recalcado dentro de las reuniones de los 
diferentes microcentros, es que los NNA 
no siempre conocen a las personas que 
integran la unidad técnica pedagógica, 
convivencia escolar o inspectoría”, co-
mentó Belmar. 

El director del Daem de Hualpén, 
Rubén Salazar, manifestó que “lamen-
tablemente no es mucho lo que pode-
mos hacer, entendiendo que las clases 
comenzaron en marzo, y que Junaeb es 
quien entrega el beneficio a los estu-
diantes por medio de su propio finan-
ciamiento”.  

“En ayuda a nuestros alumnos y 
alumnas, está la entrega de herra-
mientas para trabajar en aulas, mate-
riales que entregamos a los estableci-
mientos educacionales como tal”, ex-
puso Salazar.  

“Sin embargo, ya comenzamos el se-
gundo semestre 2024 y esperamos que 
el beneficio se haga efectivo con el fin 
de que los niños y niñas puedan desa-
rrollar sus tareas diarias, tanto en la es-
cuela como en su hogar, y que puedan 
cerrar el año de la mejor manera con el 
apoyo de las entidades educativas co-
rrespondientes”, comentó el director 
del Daem de Hualpén.  

Desde la Municipalidad de Talca-
huano, indicaron que “si bien enten-
demos que existe esta falta de útiles 
escolares, provenientes de Junaeb des-
de el Daem de Talcahuano se mantie-
ne el stock necesario para que nuestros 
alumnos y alumnas tengan sus elemen-
tos de estudio”.  

la entrega”, manifestaron en un escrito 
desde Junaeb Biobío. 

La demora en la entrega, según expli-
can se debe a que se trabaja en la trans-
parencia de los procesos licitatorios 
que se encuentren ajustados a la nor-
mativa vigente. “Es por ello que la lici-
tación realizada en febrero de 2024, las 
tres empresas participantes no presen-
taron ofertas válidas y, por tanto, el pro-
ceso se declaró desierto. Esto obligó a 
iniciar un nuevo proceso licitatorio que 
resguardó la igualdad, libre participa-
ción y el uso de los recursos fiscales”, 
apuntaron. 

 
Ministro Cataldo 

En medios nacionales el Ministro de 
Educación, Nicolás Cataldo, se refirió 
este viernes a la situación, comentan-
do que probablemente será importan-
te incluir algunos cambios a los proce-
sos de Junaeb. “Tenemos que repensar 
las dinámicas internas y administrati-
vas de la Junaeb, y pensar en un proce-
so de modernización, porque entrega 
servicios demasiado esenciales para 
que estén sujetos a las competencias y 
guerras de las empresas que proveen los 
distintos servicios, de alimentación, 
útiles, entre otros”, expuso. 

Cabe señalar que el Programa de 
Útiles Escolares (PUE) consiste en “en-
tregar un set de artículos diferenciados 
por nivel educacional (prebásica, bási-
ca y media) para la matrícula de esta-
blecimientos municipales, además de 
gran parte de particulares subvencio-
nados adheridos a gratuidad, cuyo fin 
es favorecer la mantención y éxito en el 
sistema educacional de niñas, niños, jó-
venes y adultos en condición de desven-
taja social y económica”, según explica 
en su propia página web Junaeb.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Según la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas del Biobío, durante la próxima 
semana debería anunciarse en qué momento serán entregados los elementos de 
estudios en cada establecimiento.

“Si esta situación permanece en el 
tiempo recurriremos a diversas fuentes 
de financiamiento, ya sea propias o ex-
ternas, para poder continuar con esta 
entrega que se hace de manera frecuen-
te”, comentaron desde el Daem de Tal-
cahuano. 

Al respecto, desde Slep Andalién Sur 
el director ejecutivo, Gonzalo Araneda, 
indicó que “como Servicio Local Anda-
lién Sur nosotros hacemos entrega de 
útiles escolares a los estudiantes que lo 
requieren a principios de año, para que 
inicien el año escolar con esa necesidad 
cubierta”.  

La entrega la ejecutan en los niveles: 
transición, primero básico y primero 
medio, aquellos quedan cubiertos. Ade-
más, el Slep compra un stock adicional 
para entregar en caso de requerimien-
to especial por parte de los estableci-
mientos educacionales. 

Sin embargo, al igual que en el resto 

de las regiones del país no se han reci-
bido los útiles pertenecientes al Progra-
ma de Útiles Escolares de Junaeb.  

 
Desde Junaeb 

Al respecto, desde Junaeb Biobío, in-
dicaron que “la entrega de los sets de 
útiles escolares comenzó esta semana 
en la Región Metropolitana, en los pró-
ximos días comenzará en el resto de las 
regiones y se informará la fecha de en-
trega en los respectivos establecimien-
tos”. 

“Por ahora se está trabajando fuerte-
mente en la entrega de las Beca TIC en 
todas las comunas de la región”, expli-
caron. Esta consiste en la entrega de 
más de 11 mil computadoras a estu-
diantes de séptimo básico de la Región. 

“Entendemos plenamente la preocu-
pación generada, y frente a eso hemos 
tomado las medidas, reforzado a los 
equipos responsables para garantizar 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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“Ya comenzamos el 
segundo semestre, 
esperamos que el beneficio 
se haga efectivo”. 
Rubén Salazar,  Daem 
Hualpén.

“Si esta situación 
permanece en el tiempo 
recurriremos a diversas 
fuentes de financiamiento”. 
 Daem de Talcahuano.

“Como Servicio Local Andalién Sur 
nosotros hacemos entrega de útiles 
escolares a los estudiantes que lo 
requieren a principios de año”. 
Gonzalo Araneda, director Slep 
Andalién Sur. 
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CÁMARA DE COMERCIO VALORÓ INICIATIVA

El municipio de Lota presentó 
una licitación para mejorar uno de 
sus principales espacios públicos: el 
tramo de la calle Vista Hermosa que 
va desde el acceso a la comuna has-
ta el pasaje Las Lilas. 

“La idea es mejorar la accesibili-
dad peatonal y consolidar las áreas 
verdes y espacios residuales ya exis-
tentes, los que se encuentran en 
malas condiciones y mal utilizados 
como estacionamientos informa-
les y zonas de acopio de basuras”, 
comentó Samuel Domínguez, di-
rector de la Secplan de Lota. 

Vista Hermosa es la principal vía 
para llegar al sector de Lota Alto. En el 
lugar, se mantiene en constante trán-
sito de peatones, vehículos y locomo-
ción pública; por eso su importancia.  

Claudia Ávila, presidenta de la Jun-
ta de Vecinos 3, sector 2 Polvorín de 
Lota, agregó que “son de vital im-
portancia estos proyectos que, entre 
otros, ayudan a mejorar y revitalizar 
calles y espacios de uso público que 
a la fecha no han sido reparados”. 

Se trata de una inversión de 
$88.986.000 millones, disponibles 
para el arreglo total de 2.600 metros 
cuadrados, aproximadamente. De 
ser adjudicado, el proyecto tendría 
un plazo de ejecución de 4 meses.  

Además de lo mencionado ante-
riormente, la obra incluye la insta-
lación y mejora de bolardos, así 
como la iluminación pública, entre 
otros elementos, como parte de un 
esfuerzo para ordenar el territorio 
y mejorar la espacialidad. 

“Se pretende dotar a dichas zonas 
de sistemas de iluminación, con-
sistentes en la instalación de postes 
de alumbrado peatonal de 5 me-
tros de altura útil en acero galvani-
zado y luminarias LED de potencia 

Cerca de $90 millones: 
remodelarán 2 mil 
600 metros cuadrados 
en el ingreso a Lota
adecuada”, agregó Domínguez. 

Las autoridades aseguraron ha-
ber incorporado en la planificación 
los principios de sostenibilidad, 
como el uso de materiales durade-
ros, la implementación de ilumina-
ción de bajo consumo y la creación 
de áreas verdes que contribuyen al 
medio ambiente urbano. 

 
Comercio 

Este tipo de arreglos no solo signi-
fica una remodelación a la fachada de 
la comuna, sino también un incenti-
vo para la reactivación del comercio. 

“Sin duda que mejorar la calidad 
de vida de los habitantes de alguna 
manera también revitaliza la 
actividad comercial de 
la comuna”, comentó 
Marcos Lagos, presiden-
te de la Cámara de Co-
mercio de Lota. 

Por otro lado, es importante men-
cionar que este tipo de avances re-
quiere la ayuda y aprobación de las 
autoridades regionales, dado que 
la comuna no cuenta con los recur-
sos necesarios para llevar a cabo la 
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La 
Municipalidad 

abrió una 
licitación para 

intervenir el 
tramo de calle 

Vista 
Hermosa 

hasta el pasaje 
Las Lilas.

obra de manera autónoma. 
“Se sabe que la comuna no tiene 

plata y que solo a través del apoyo 
del Gobierno Regional y Consejo 
Regional se pueden obtener finan-
ciamientos para este tipo de proyec-
tos”, agregó Lagos. 

Por lo anterior, la Cámara de Co-
mercio lotina reafirmó que este tipo 
de mejoras siempre son una buena 
noticia, especialmente para los ve-
cinos del sector.  

El municipio de Lota afirmó ha-
ber evaluado la iniciativa conside-
rando los diversos escenarios posi-
bles para minimizar cualquier pro-
blema. No obstante, como en 
cualquier obra de esta magnitud, 
podrían surgir inconvenientes tem-
porales durante la construcción.  

La autoridad local se comprome-
tió a gestionar y mitigar cualquier 
posible escenario negativo a través 
de una planificación meticulosa y 
una comunicación continua con la 
comunidad.  

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

meses
4
debería durar la ejecución 
del proyecto.

Ciudad



Ciudad
8 Diario Concepción Sábado 13 de julio de 2024

Hualqui y su 
Plaza de Armas

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Este espacio urbano de la llamada 
“República Independiente” es altamente 
concurrido por la ciudadanía y visitantes.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

LA MUNICIPALIDAD 
de Hualqui.

LAS INSTITUCIONES 
religiosas junto a la plaza.

EL OTOÑO deja manifiesta su presencia.

JUEGOS infantiles.

Ciudad
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una farmacia y un café son 
los puntos más delicados, de 
acuerdo a los vecinos.

El sector donde 
se ubica

Más de 20 operativos se han realizado en 
el “Paseo Inmaculada”: vecinos reiteran 
quejas sobre basura y desórdenes 

DE ACUERDO A MUNICIPIO PENQUISTA

Desorden, suciedad y ruido son 
solo algunos de los problemas que 
los vecinos cercanos al “Paseo In-
maculada”. 

Este sitio, ubicado en la intersec-
ción de calle San Martín con Aníbal 
Pinto y donde antes estaba el Colegio 
Inmaculada Concepción, fue remo-
delado con la intención de revitalizar 
el comercio y animar el centro de la 
ciudad. Hoy, los residentes del área 
cuestionan si realmente se ha cumpli-
do con el propósito. 

“Yo me imaginaba poder comprar, 
poder pasear, arbolitos (…) cosas dis-
tintas, como era antes cuando te en-
contrabas con tus amigos y paseabas 
por Barros (…)” , dice Mónica Palma, 
vecina del sector, refiriéndose al esta-
do actual del paseo.  

 
Reorganización del espacio 

Vale recordar que fue la inmobi-
liaria Madesal encabezó el proyec-
to de cambio y remodelación del 
edificio donde históricamente ope-
ró la institución educacional, y que 
ahora cuenta con un café y otros lo-
cales comerciales.  

Una vez puesto en marcha el nue-
vo proceso de reorganización,se han 
ocasionado diversas problemáticas 
para los vecinos del sector. 

Es que los residentes no espera-
ban que la remodelación, finalizada 
a fines de 2021, causara problemas 
que no estaban relacionados con la 

La presencia 
constante de 
personas que 
pernoctan junto a 
las instalaciones, 
entre otras cosas, 
generan constante 
malestar entre los 
residentes del 
centro de 
Concepción. 

construcción misma.  
Actualmente, el espacio donde está 

una farmacia -San Martín con Aníbal 
Pinto-, es utilizado hasta para pernoc-
tar por parte de particulares.  

“Donde está la farmacia se constru-
yó una especie de plazoleta, con dife-
rentes niveles, la que es utilizada para 
prácticas de skateboarding. A esto 
se suma que gente en situación de ca-
lle se ha apoderado del sector en va-
rias ocasiones”, agrega Luisa Martí-
nez, administradora del edificio An-
dalién, ubicado frente al lugar.  

El problema no solo implica tener 
que enfrentar estas situaciones dia-
riamente al salir, sino que también al-
gunos residentes deben presenciarlas 
constantemente desde las ventanas 
de sus hogares. 

Ante toda esta situación, desde la 
Municipalidad de Concepción expli-
caron que, en coordinación con Ca-
rabineros, desde el año pasado a la fe-
cha se han realizado más de 20 ope-
rativos integrales en ese punto, 
ofreciendo alternativas sociales para 
las personas que pernoctan en el lu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cohol o personas que van a realizar 
sus necesidades, todo ello a vista de 
todos los transeúntes que circulan a 
toda hora. 

Por todo lo anterior, el problema 
ha llevado a ciertos residentes a to-
mar medidas drásticas. “Yo vivo aquí 
hace más de 50 años, tomé la deci-
sión de cambiarme de departamen-
to. No me gusta, pero es inevitable”, 
comenta María Teresa Piña, otra ve-
cina del sector.  

Los residentes cercanos al “Paseo 
Inmaculada”esperan una pronta ac-
ción de las autoridades para resolver 
definitivamente las constantes preo-
cupaciones que surgen al presenciar 
este tipo de escenarios.  

Cabe destacar que durante el 
transcurso de esta nota Diario Con-
cepción agotó todos los recursos 
para establecer contacto con la em-
presa Madesal; sin embargo, no se 
obtuvieron respuestas efectivas refe-
rentes al tema.  

gar. Además, generando las limpiezas 
correspondientes. 

No obstante, el municipio afirmó 
que se ha solicitado reiteradas veces 
a la Seremi de Desarrollo Social tomar 
las medidas concretas que permitan 
dar una solución definitiva y contri-
buir a una mayor seguridad de la ciu-
dadanía.  

 
Otros casos 

Gladys Gutiérrez, quien reside fren-
te a la farmacia, explica que hay un 
portón que deja un espacio libre en la 
vereda, perfecto para la instalación de 
carpas u otras actividades similares. 

“La única vista que tenemos es 
para allá y nos afecta a la privacidad. 
Ese portón debieran ‘tirarlo’ más ade-
lante de la vereda, a la altura de la 
muralla que sigue ahí. Porque es ahí 
donde llegan con carpas y todo. Ahí 
es donde cocinan, etc”, comenta 
Gladys. 

Luisa Martínez reafirma esto expli-
cando que la situación causa cons-
tantes ruidos molestos, suciedades, 
malas prácticas como la ingesta de al-

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Niñas y niños de Catim participaron 
de exposición sensorial inmersiva

EXPOSICIÓN “OJOS DE LA PRECORDILLERA”

En una jornada repleta de aprendi-
zaje y diversión, en La Casa de la Cul-
tura de Chiguayante, los participan-
tes del programa de Acompañamien-
to Familiar Territorial (AFT – PF) 
Umbral Chiguayante Sur, de Catim, se 
convirtieron en exploradores de la 
exposición “Ojos de la Precordillera”, 
un viaje por tres lagunas precordille-
ranas que fusiona arte y tecnología 
para traer la montaña a la ciudad. 

Mediante experiencias sensoria-
les inmersivas e interactivas, la ac-
tividad resaltó la belleza de la natu-
raleza y la importancia de su con-
servación. Los niños y niñas 
exploraron los colores y sonidos del 
bosque, descubriendo texturas y 
transformando la naturaleza en ins-
trumentos musicales. “Vamos a co-
nocer los bosques a través de ele-
mentos de grabación sonora, va-
mos a jugar con un árbol que lo 
vamos a transformar en un instru-
mento musical y también vamos a 
hacer una búsqueda de las texturas 
y colores que podemos encontrar en 
este bosque escuela,” explicó Sebas-
tián Parra, presidente de la Corpo-
ración Cultural “Actos Sinéstésicos”. 

La gestora territorial del progra-
ma, Nayadeth Cruces Ramos desta-
có el valor social de la actividad: “Es-
tamos acá en la casa de la cultura de 
Chiguayante en una actividad para 
fomentar habilidades sociales de los 
niños en un espacio sensorial que va 
a representar la precordillera en espa-
cios de la naturaleza donde los niños 
van a poder sociabilizar entre ellos 
mismos y con los otros usuarios.” 

Los Programas de Acompaña-
miento Familiar Territorial (AFT-PF) 
tienen como objetivo interrumpir y 
resignificar las experiencias de vio-
lencia vividas por los niños, niñas y 
adolescentes en sus contextos fami-
liares. Esto se logra mediante proce-
sos terapéuticos individualizados y 
acompañamiento familiar para desa-
rrollar prácticas de crianza saludable. 

La psicóloga del programa AFT – 
PF Umbral Chiguayante Sur, Rocío 
Arriagada Torres, subrayó la rele-
vancia del arte en el desarrollo in-
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La actividad se desarrolló en Chiguayante. Exploraron los 
colores y sonidos del bosque, descubriendo texturas y 
transformando la naturaleza en instrumentos musicales.

también reflexionó sobre la impor-
tancia de la actividad. “Son expe-
riencias naturales y hermosas que 
hoy en día son difíciles de encontrar. 
La naturaleza es algo precioso que 
parece estar perdiéndose”, dice. 

Esta actividad transdisciplinar, 
que une arte, ciencia, tecnología, co-
munidad y medioambiente, permi-
tió a los participantes explorar la na-
turaleza utilizando recursos visuales 
y sonoros, resaltando la importancia 
de conservar nuestros paisajes para 
las futuras generaciones. 

Diario Concepción 
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Estudiantes de Odontología UdeC realizan actividad educativa en Plaza Independencia 
¿Agua o bebida? fue la pregunta 

que cientos de penquistas que tran-
sitaban por la Plaza de la Indepen-
dencia, se motivaron a responder 
de manera voluntaria, en el marco 
de una actividad impulsada por la 
asignatura de Cariología de la Facul-
tad de Odontología de la Universi-
dad de Concepción. 

La iniciativa, explicó la Dra. Ce-
cilia Cantero, presidenta del Co-
mité de Extensión y Vinculación 
con el Medio de la Facultad, “es de-
sarrollada en el marco de la activi-
dad: Educación desde el Campus y 

contribuye al aprendizaje activo y 
vivencial de los estudiantes de la 
carrera, quienes generalmente rea-
lizan educación dietética para dis-
minuir la dieta cariogénica de sus 
futuros pacientes mediante las es-
trategias educativas de role pla-
ying y debates”. 

En este contexto, la profesora en-
cargada de la asignatura Marianela 
Gómez, indicó que “la actividad con-
templó tres stands: en el primero se 
ofreció al transeúnte las dos alterna-
tivas propuestas, quienes eligieron 
el agua, fueron derivados al stand 2 
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en donde se les realizó educación 
en salud y se les premió con un cepi-
llo dental. Quienes eligieron la bebi-
da (cariogénico) fueron derivados al 
stand 3, en donde los estudiantes in-
tentaron la modificación de conduc-
ta mediante educación dietética y, en 
caso de lograrlo, los transeúntes fue-
ron derivados nuevamente al stand 
2 para recibir su premio”. 

La iniciativa fue muy bien recibi-
da por la comunidad y contó con el 
apoyo de la Vicerrectoría de Relacio-
nes Institucionales y Vinculación 
con el Medio.

OPINIONES
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fantil. “El arte actúa como una he-
rramienta poderosa que refuerza 
su autoconocimiento y su conexión 
con el entorno. Estas experiencias 
artísticas abren un sinfín de oportu-
nidades para que los niños se expre-
sen libremente y compartan su vi-
sión del mundo”, explica. 

Los propios niños y niñas com-

partieron su entusiasmo. “En mi co-
legio nunca nos llevaron a algo así, 
y nunca hicimos trabajo en equipo. 
Es divertido jugar juntos y apren-
der,” comentó uno de los partici-
pantes. Otra niña compartió su im-
presión. “Es muy relajante y me en-
canta escuchar los sonidos de la 
naturaleza.” Una madre presente 
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28 planes de salud comunal de la Región del Biobío, que 
tiene 33 comunas, fueron revisados por investigadores 
del Observatorio Regional de Salud Digital CRT Biobío. 

Revelan baja capacitación en 
telesalud en planes de salud 
comunales del Biobío

ANÁLISIS DEL OBSERVATORIO REGIONAL DE SALUD DIGITAL CRT BIOBÍO

“¿Capacitamos a nuestros profe-
sionales clínicos en telesalud para 
afrontar los nuevos desafíos tecno-
lógicos?”, fue la pregunta clave que 
se plantearon en el Observatorio 
Regional de Salud Digital CRT Bio-
bío e impulsó a buscar su respues-
ta mediante un exhaustivo análisis 
que detectó que a nivel local hay 
una importante brecha de recur-
sos humanos con competencias, 
sobre todo en el sistema público 
que es donde se atiende el 80% de la 
población en Chile. 

Es el resultado de revisar planes 
de salud comunal de la Región del 
Biobío y que reveló que en la mayo-
ría de las comunas aún no han in-
corporado capacitaciones en telesa-
lud, pese al creciente papel e impac-
tos sociosanitarios de las nuevas 
tecnologías de la información y co-
municación (TIC) para facilitar la 
atención en salud y promover la efi-
ciencia del sistema y del bienestar 
de las personas, en el contexto de 
una sociedad que se desenvuelve 
masivamente en un mundo digital.   

 
La investigación 

Para desarrollar la investigación 
se solicitaron los planes de salud 
comunal del Biobío a través de la 
Ley de Transparencia de la Función 
Pública y de Acceso a la Informa-
ción de la Administración del Esta-
do, recibiendo un total de 28 docu-
mentos de 2023. 

“En los planes se identificaron las 
temáticas de telesalud y telemedi-
cina ofertadas en las capacitacio-
nes. Y se observó que únicamente 
11 comunas incluyen capacitacio-
nes en telesalud o temáticas afines”, 
afirma Marcela Hechenleitner, in-
vestigadora del Observatorio de Sa-
lud Digital CRT Biobío y académi-
ca de la Facultad de Medicina de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción (Ucsc). 

Y lo que se develó es que es una 
materia donde las comunas rurales 
tienen liderazgo sobre las grandes 
urbes regionales. 

Es que destacan Los Ángeles y 
Santa Bárbara como las que pre-
sentan mayor número de capaci-
taciones en temas de telesalud y 
telemedicina, respectivamente, 
con 22% y 15 % del total de sus ca-
pacitaciones.  

Además, Arauco y Tucapel inclu-
yen temáticas orientadas a promo-
ver el uso de la telesalud a través del 
coaching como herramienta para 
producir el cambio dentro de los 
equipos.  

También está incorporada la ges-

capacitaciones en telesalud y tele-
medicina para poder formar a los 
profesionales y que ellos puedan 
brindar una atención remota basa-
da en conocimientos clínicos, tec-
nológicos, éticos y estándares míni-
mos que aseguren la calidad del ser-
vicio en esta nueva modalidad”, 
sostiene la investigadora Marcela 
Hechenleitner.  

Algo dispar en el contexto regio-
nal, ahí la alarma que enciende este 
trabajo desde donde impulsar cru-
ciales cambios en pos de la salud, 
calidad de vida y bienestar de la so-
ciedad local.

FOTO: CEDIDA POR OBSERVATORIO-CRT BIOBÍO

Sólo 11 comunas de todas las analizadas incluyen capacitaciones en un área cuyo 
desarrollo es liderado por localidades rurales versus grandes urbes, y que resulta 
insuficiente por el creciente papel e importantes beneficios que la incorporación 
de las TIC y modalidad remota ofrece para usuarios y el sistema.

tión de las TIC en los planes de sa-
lud comunal, a través de la que se 
busca contribuir a la moderniza-
ción del sistema de salud local. 

“Es notable cómo las comunas 
rurales, al incluir la telesalud, se en-
caminan hacia el desarrollo de un 
modelo de atención de salud digital 
sostenible, que fortalezca la entre-
ga de servicios de calidad y seguri-
dad a los usuarios. Un ejemplo cla-
ro de ello es la declaración de la co-
muna de San Rosendo, que ha 
adoptado esta visión y se esfuerza 
por impulsar la telesalud en bene-
ficio de su comunidad”, manifiesta 

Jacqueline Ibarra, académica de la 
Facultad de Medicina Ucsc e inves-
tigadora del Observatorio de Salud 
Digital CRT Biobío. 

 
Insuficiencia versus beneficios 

Un escenario en el que la conclu-
sión de la investigación es que la 
cantidad de comunas regionales 
que han incluido capacitaciones en 
telesalud y telemedicina en sus pla-
nes resulta insuficiente, dado los 
diversos beneficios que la modali-
dad ofrece.  

Descongestionar servicios, redu-
cir costos asociados a aspectos 

como traslados, acortar listas de 
espera, ahorrar tiempo, y evitar ries-
gos de exposición a adversas condi-
ciones ambientales y patógenos son 
algunos impactos comprobados en 
distintos estudios y experiencias. 

Es así que su incorporación en el 
sistema sanitario es tan ventajosa 
como necesaria. Pero, sobre la base 
de una efectiva ejecución que re-
quiere de infraestructura tecnológi-
ca adecuada, pero siempre está en 
manos de personas, y por ello debe 
haber cantidad suficiente de recur-
so humano capacitado.  

“Se considera importante tener 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

TELESALUD Y TELEMEDICINA son 
modalidades que ofrecen impactos como facilitar 
atenciones, descongestionar al sistema, ahorrar 
recursos económicos y tiempo.
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Comprender el estado de incor-
poración de las TIC y nivel de capa-
cidades tecnológicas-digitales de 
profesionales clínicos que trabajan 
en servicios de la región se concibió 
como un paso crucial para avanzar 
en el desafío por el que surgió y tra-
baja el Centro Regional de Telemedi-
cina y Telesalud (CRT) del Biobío al 
que pertenece el Observatorio de Sa-
lud Digital: impactar sobre el bie-
nestar social y el desarrollo local des-
de la transformación digital en salud. 

 
El proyecto pionero 

CRT Biobío es un pionero proyec-
to financiado por el Gobierno Regio-
nal del Biobío a través del Fondo de 
Innovación para la Competitividad 
FIC-R de 2021, que en 2022 inició su 
ejecución que termina su plazo este 
2024 bajo el liderazgo de la Universi-
dad de Concepción (UdeC) median-
te la Unidad de Telemedicina donde 
está físicamente el Centro, el prime-
ro en su tipo inaugurado en Chile, en 
colaboración con la Facultad de Me-
dicina Ucsc que está a cargo del Ob-
servatorio de Salud Digital.  

La investigadora Marcela Hechen-
leitner explica que, concretamente, 
CRT Biobío tiene como objetivo con-
tribuir a mejorar el acceso, cobertu-
ra y oportunidad a una atención es-
pecializada para la población, propi-
ciándolo a través de la 
implementación de estrategias de 
telemedicina y telesalud junto con 
fortalecer las capacidades locales 
instaladas. Desde allí se pueden de-
mostrar los beneficios de las moda-
lidades e impulsar su incorporación 
y avance dentro del sistema. 

Y como parte de las acciones “el 
Observatorio de Salud Digital tiene 
como tarea recopilar, analizar y dis-
ponibilizar información válida en 
materias de telesalud y salud digital, 
que permita apoyar en la toma de de-
cisiones a prestadores de salud de la 
región y del país”, precisa. 

  
Información para aportar  

Y por su rol dentro del sistema se 
concibió como un primer paso vital 
identificar nivel y brechas de conoci-
mientos y habilidades en telesalud y 
telemedicina en profesionales del 
área de atención en salud de la Re-
gión del Biobío, materializado con el 
análisis a los planes de salud comu-
nales como primera tarea del Ob-
servatorio. 

Porque las capacidades necesa-
rias son tanto de infraestructura y 
tecnología como de recurso humano, 
y para potenciarlas hay que recono-
cer fortalezas, desafíos y necesidades. 
Entonces, un punto crítico desde el 
que empezar para diseñar o propo-
ner acciones es saber el nivel de for-
mación y preparación que posee el 
personal de salud, como también la 
oferta de capacitación, según expo-
ne la académica Ucsc.  

Y el análisis ha ofrecido un primer 

“La telesalud requiere de profesionales 
capacitados para brindar una 
atención de calidad a distancia”
diagnóstico e información que per-
mite “aportar a los procesos forma-
tivos del CRT para la definición de es-
trategias y temáticas para otorgar 
una formación de acuerdo con las 
necesidades locales”.  

En y desde Biobío se pueden im-
pulsar objetivos cada vez más crucia-
les en el mundo, de la mano de los va-
riados beneficios que ofrece la tele-
salud cuando está bien aplicada 
como modalidad de atención a dis-
tancia usando sistemas virtuales, he-
rramientas tecnológicas y platafor-
mas digitales en formatos asincróni-
cos o sincrónicos. 

Al respecto, asegura Hechenleit-
ner, “es evidente la importancia del 
uso de TIC desde comienzos de la 
pandemia por Covid-19 y posterior 
a este período se transformó en una 

línea estratégica en salud, que pre-
tende ser potenciada incorporando 
nuevas prestaciones en esta moda-
lidad”. Y también que “requiere de 
profesionales capacitados y actuali-
zados para poder brindar una aten-
ción de calidad a distancia”. 

Como modelo de atención es cla-
ramente distinto al tradicional pre-
sencial y la telesalud está en constan-
te evolución como también lo está el 
mundo de las TIC que se desarrollan 
a velocidades vertiginosas, ofrecien-
do dispositivos y/o funcionalidades 
cada vez más innovadoras y revolu-
cionarias, que precisan de forma-
ción permanente para conocerlas y 
usarlas bien. 

Lo contrario puede traducirse en 
problemas y riesgos de distinta gra-
vedad: “la falta de capacitación en te-

lesalud puede tener un impacto ne-
gativo en la eficacia de los servicios 
de salud, en la toma de decisiones clí-
nicas, en la implementación de polí-
ticas de salud pública, y en la inves-
tigación académica en el área de la te-
lesalud y telemedicina”, advierte. 

 
Más preguntas y desafíos 

En pos del avance en el plan de 
trabajo y objetivos del CRT Biobío 
existen más aristas sobre las que res-
ponder preguntas y generar eviden-
cias que nutran mejores estrategias 
y/o propuestas relevantes para la 
toma de decisiones en distintos nive-
les e instituciones.  

La académica releva como necesa-
rio saber si está presente y de qué for-
ma se incorporan temas de telesalud 
y telemedicina en la formación de 
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futuros profesionales de la salud, y 
conocer el perfil de conocimientos y 
habilidades de estudiantes. Estas evi-
dencias son relevantes para aportar 
lineamientos que mejoren el currícu-
lo académico en el área. 

También se necesita saber el nivel 
de conocimiento sobre telesalud en 
usuarios y qué tan dispuestos están 
de usar la modalidad como alterna-
tiva viable ante distintos casos.  

Para todos sus objetivos el CRT im-
plementa acciones como capacita-
ciones  formales a profesionales de la 
salud y acompañamiento para alfabe-
tizar a usuarios para que hagan buen 
uso de la telesalud, además de la inves-
tigación a través del Observatorio.

OPINIONES
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Restaurantes y puestos proveedores de Concepción buscan 
estrategias para asegurar un buen servicio frente al incremento 
en el precio de alimentos. De acuerdo al INE el zapallo italiano, 
lechugas y arroz presentan aumento sobre el 20%.

$20 mil puede costar una botella 
de aceite de oliva.

CENTRO PENQUISTA

Complicaciones existen en el ru-
bro gastronómico penquista por la 
alza de productos esenciales para la 
cocina.  

Si bien el fenómeno golpea, ad-
vierten que no hace tambalear al 
mundo emprendedor, porque de 
frente al aumento de precios, prefie-
ren sostener la clientela apelando al 
volumen de ésta y a la calidad total 
del servicio. 

 
Legumbres y aceite de oliva 

Es que el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE) entregó los datos 
del Índice del Precio del Consumidor 
(IPC), donde se dió a conocer una 
baja de 0,1% en la variación men-
sual (junio). Javier Sepúlveda, seremi 
de Economía del Biobío afirmó que 
esto “significa una leve disminución 
en los precios generales de la econo-
mía, siendo una buena noticia para 
el bolsillo de los hogares puesto que 
se evidencia un control sostenido 
de la inflación en nuestro país”. 

Aún así, según el mismo infor-
me, algunos productos mostraron 
un alza considerable. Hortalizas, 
legumbres y tubérculos (7,1%), so-
bre todo con el sistema frontal que 
afectó varias regiones del país, el 
mes pasado. 

Además, el aceite de oliva (55,8 %), 
zapallos italianos (27,3%), lechugas 
y arroz (23%), los tomates (11%) y los 
huevos con un alza de 10,9% tam-
bién sufrieron variaciones porcen-
tuales acumuladas en junio de 2024, 
según el INE.  

Al revisar los precios en las gran-
des cadenas de supermercados pre-
sentes en el Gran Concepción, el 
precio del medio litro de aceite de 
oliva ronda entre los $10 mil (el más 
barato) y $12 mil el más caro. Inclu-
so, en algunos casos el valor ronda 
los $20 mil en el caso de las botellas 
de litro, dependiendo de la marca. 

Así también, en las naranjas se 
observa que el precio bordea los $3 
mil 900. 

Uno de los rubros que se verá afec-
tado por el alza de estos productos 
es el área gastronómica. Que entre 
un 6% de alza en el sueldo mínimo 
y otras obligatoriedades en el área 
operacional con leyes como la Ley 
de Delitos Económicos, Ley Karin y 
la recién promulgada Ley de Plásti-
cos de un sólo Uso, tendrán que de-
sempeñar un aumento en sus gastos 
para continuar emprendiendo. 

Sandra Carrasco, dueña en so-
ciedad del Café Neruda ubicado en 
la Diagonal Pedro Aguirre Cerda 
de Concepción, aseveró que “las 
alzas no son un tema poco conoci-

Alza de legumbres y 
aceite de oliva: locales 
apuestan por ventas por 
volumen y monitoreo de 
productos en oferta
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espanta, así que lo que estamos ha-
ciendo desde hace rato ya, es buscar 
los supermercados donde hay ofer-
ta y para eso hay que estar jugando 
todos los días con ese tema para po-
der bajar un poco los costos”, aseve-
ró Carrasco. 

Es que según el Índice de Ventas 
de Supermercados (ISUP), en mayo 
de 2024 que es el último registro del 
INE, se dió un aumento de 2,5% en 
doce meses en la Región del Biobío. 

También en el centro de Concep-
ción, Carlos Olivares, dueño de La 
Cocina ubicado en calle Paicaví, ase-
veró que, frente a las alzas de precios 
de algunos productos necesarios 
para la gastronomía “hay que poner-
se creativos para poder dar una ofer-
ta que en el fondo esté al alcance de 
la gente y obviamente cumpliendo 
con la calidad”. 

Olivares afirmó que “lo que noso-
tros buscamos es que el centro de 
Concepción se entienda como un lu-
gar de recreación, de la búsqueda de 
una propuesta gastronómica varia-
da; no somos tan reactivos como 
para subir el precio de nuestros pro-
ductos y en ese sentido cuidaremos 
a nuestra clientela ofreciéndoles lo 
que podrían ellos mismos cocinar 
en su casa, pero por cómo que están 
los supermercados, les saldría mu-
cho más caro”. 

Un sector que poco y nada puede 
variar, es el de las Verdulerías y so-
bre todo cuando se trata de un ne-
gocio familiar. 

Germán Arriagada es dueño de la 
verdulería Papafruta que, ubicada 
entre Maipú y Carrera por calle On-
golmo opera desde hace al menos 10 
años en el sector. “Esta serie de au-
mentos y reajustes son parte de una 
lista inmensa de complicaciones 
que vienen a agobiar al sector em-
prendedor”, afirmó Arriagada. 

“No hay nada que podamos hacer, 
cada vez sube más el combustible y 
eso se ve reflejado en los costos de 
transporte y esa es otra arista más 
que la gente no conoce y lo último 
que observa, son los precios”, afirmó 
el locatario. 

“En mi negocio, que es un negocio 
familiar, trabajo más de 12 horas al 
día. A las 3 de la mañana estoy en la 
Vega Monumental, conversando 
con gente, buscando lo más barato 
y sobre todo, de calidad para ofrecer 
al cliente, pero la cosa está muy com-
plicada y a todo esto le sumamos 
que los arriendos de locales comer-
ciales están carísimos, entonces 
todo le resta utilidad a los empren-
dedores”, aseveró Arriagada.

Eduardo Bascuñán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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do, y obvio que todo aumento en el 
precio de ciertos productos nos va 
a afectar y sobretodo pensando en 
que nuestro principal público son 
personas que estudian”.  

“Nosotros apostamos al volumen 
de personas que llegan y es en ese 
sentido que vamos a seguir cuidan-
do a nuestra clientela; no podemos 
subir los precios porque la gente se 
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 CORPORACIÓN DE FOMENTO DE LA PRODUCCIÓN

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Corporación de Fomento de la 
Producción (Corfo) anunció la aper-
tura de dos nuevas convocatorias 
que se suman a los esfuerzos que la 
entidad viene realizando para im-
pulsar el desarrollo sostenible de 
la industria del hidrógeno verde en 
Chile, en el marco del compromiso 
internacional del país de alcanzar la 
descarbonización al año 2050. 

El ministro de Economía, Fomen-
to y Turismo, Nicolás Grau, y el Vi-
cepresidente Ejecutivo de Corfo, 
José Miguel Benavente, anunciaron 
que, hasta el 5 de septiembre de 
2024, estarán abiertos los concursos 
para la segunda versión del Progra-
ma Tecnológico de “Uso y Adopción 
de Hidrógeno Verde en la Industria 
Chilena” y la primera versión del 
Programa Tecnológico de “Manu-
factura de componentes habilitan-
tes para la industria del hidrógeno”. 

En conjunto, estos llamados sig-
nificarán subsidios públicos por 
$13.500 millones en 5 años, mien-
tras que los privados aportarán 
otros $10.800 millones. 

Las iniciativas -que forman par-
te del Programa Desarrollo Produc-
tivo Sostenible (DPS), liderado por 
el Ministerio de Economía, Fomen-
to y Turismo y financiado con recur-
sos de Corfo- buscan, en primer tér-
mino, el desarrollo de diversas tec-
nologías que permitan la 
reconversión de procesos producti-
vos al nuevo energético; y, en se-
gundo lugar, promover el desarro-
llo de actividad de manufactura lo-
cal asociada a la cadena de valor de 
esta nueva industria. 

De hecho, Corfo estima que el de-
sarrollo de los proyectos que se es-
pera financiar con el llamado para 
el “Uso y Adopción de Hidrógeno 
Verde en la Industria Chilena” po-
dría generar un aumento de 1.000 
toneladas al año de la demanda di-
recta por hidrógeno en el país, lo 
que podría llegar hasta 45 mil tone-
ladas una vez que las tecnologías fi-
nalicen su etapa de pilotaje y se im-
plementen plenamente. 

La agencia detalló que estos lla-
mados se suman a otros esfuerzos 
que la Corporación está desplegan-
do para impulsar el desarrollo de la 
producción y uso de H2V en el país, 

Corfo convocará a programas 
tecnológicos para fomentar demanda 
y desarrollo en Hidrógeno Verde

Se estima que la implementación de las iniciativas podría elevar hasta en 1.000 
toneladas al año la demanda de H2V en el país.

 FOTO: CONTEXTO

tipo de actividades, para que el de-
sarrollo económico sea compati-
ble con la carbono neutralidad al 
2050”. 

“Estamos hablando de más de 
$35.000 millones entre lo que se ad-
judicó en 2023 y lo que vamos a ad-
judicar en el año 2024, un esfuerzo 
importante que estamos haciendo 
como país que esperamos nos ayu-
de a acelerar el tránsito hacia la 
carbono neutralidad”, sostuvo el 
secretario de Estado. 

En tanto, el Vicepresidente Ejecu-
tivo de Corfo, José Miguel Benaven-
te, destacó que el sector producti-
vo asociado al hidrógeno ofrece nu-
merosas actividades y procesos 
funcionales para el logro de la car-
bono neutralidad que “generan 
oportunidades en empleo y creci-
miento económico no sólo para las 

empresas, sino que también para 
el bienestar de las personas al per-
mitirnos usar un energético más 
limpio”. 

Benavente agregó que la política 
de Corfo sobre hidrógeno se expre-
sa, preferentemente, en aquellas re-
giones donde hay ventajas compa-
rativas para la producción de ener-
gía limpia. “No queremos repetir 
los errores del pasado de no aprove-
char los recursos naturales para ge-
nerar encadenamientos producti-
vos, tejido industrial y creación de 
valor local”, aseveró el Vicepresi-
dente de Corfo; de ahí el esfuerzo 
por impulsar desarrollos tecnológi-
cos y encadenamientos a nivel local, 
apuntó.
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entre los que se cuenta el llamado a 
presentar ofertas para la “Fabrica-
ción y/o ensamblaje de electroliza-
dores y sus componentes” en Chile 
y la reciente apertura de un con-
curso para la instalación de un Cen-
tro Tecnológico de Innovación en 
H2V en Magallanes. 

el ministro Grau señaló que con 
la apertura de estas nuevas convo-
catorias se busca impulsar que nue-
vos actores del sector privado utili-
cen hidrógeno verde en sus proce-
sos productivos para hacerlos más 
verdes y eficientes. Indicó también 
que en 2024 el país volverá a crecer 
a un nivel más alto que el promedio 
mundial, pero sostuvo que el prin-
cipal desafío es avanzar en materia 
de productividad de largo plazo y 
que por ello “es importante la orien-
tación de las inversiones hacia este 
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Exposición de las mejores obras del XVL Concurso Nacional de Arte 
Joven de la Universidad de Valparaíso llega a la Sala David Stitchkin
Exposición de las mejores obras del XVL Concurso Nacional de 
Arte Joven de la Universidad de Valparaíso llega a la Sala 
David Stitchkin

El próximo jueves 18 de julio llegará a la Sala David Stitchkin una 
nueva muestra de las mejores obras del XVL Concurso Nacional 
de Arte Joven de la Universidad de Valparaíso, que año a año 
genera itinerancias por todo el país dando a conocer los 
trabajos destacados de cada certamen. Así, es ya una tradición 
esta exposición, en donde la comunidad penquista podrá 
conocer algunos de los trabajos más interesantes de la 
convocatoria 2023.
 
En esta, su versión número 44, el concurso recibió un total de 
198 obras de 140 participantes, provenientes de 26 ciudades de 
11 regiones del país, de las cuales 27 resultaron seleccionadas 
para ser exhibidas.

Osvaldo Bizama Calzia, director de Extensión y Comunicaciones 
de la Universidad de Valparaíso, explica que “en esta ocasión, la 
pintura fue protagonista, técnica a la cual corresponden las dos 
obras ganadoras, tanto el Premio de Honor Universidad de 
Valparaíso entregado a Gustavo Álvarez, por su obra Templo de 
color confinado, como también el Premio del Litoral, entregado 
por Banco Santander a Bastian Nienhüser, por su obra Cruz de 
carne. “Sus obras, junto a las de 26 seleccionados, fueron 
elegidas entre 156 trabajos provenientes de las distintas 
latitudes del país, lo que ratifica el carácter nacional del 
certamen, cuya consistente convocatoria lo siguen 
posicionando como el más importante y con mayor tradición en 
su especie, constituyendo cada año un verdadero hito en la 
escena artística nacional”, señaló.
 
La exposición se podrá visitar hasta el próximo 28 de septiembre. 

Templo de color 
confinado, Gustavo 
Álvarez Alvarado.
Premio de Honor
Universidad de 
Valparaíso
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la vinculación con el territorio y 
el cuidado del medioambiente, y 
en mi caso la materia prima se 
obtiene directamente desde las 
orillas del río Biobío”, sostuvo el 
artesano. 

El artista agregó que esta selec-
ción viene a consolidar un año de 
mucha actividad, incluyendo la 
instalación de un pez gigante en 
Caleta Alto del Rey, una guitarre-
ra tradicional a escala humana en 
Tomé y la exposición Mocha Dick 
que actualmente se expone en la 
Facultad de Humanidades de la 
Universidad de Concepción, es-
pacio en el cual David ha realiza-
do cursos y talleres.

Actualmente el mayor recono-
cimiento a nivel gubernamental 
que puede recibir un artesano 
chileno es el Premio Nacional 
Maestro Artesano que entrega el 
Ministerio de las Culturas las Ar-
tes y el Patrimonio a exponentes 
destacados en las categorías tra-
dicional ,  contemporáneo o 
aprendiz. En el primero de los 
casos, sólo un creador de la Re-
gión del Biobío cumplió con las 
máximas exigencias del concur-
so, alzándose por sobre un cen-
tenar de postulantes de la zona. 

Se trata del maestro en ceste-
ría en mimbre, David Mena, 
quien además es parte del equi-

Especialista en mimbre sampedrino está postulando como “Gran Artesano”
FOTO: CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ

EL ARTESANO es parte del equipo de la Corporación Cultural San Pedro de la 
Paz. Más sobre su trabajo en Mimbres Candelaria en Facebook e Instagram.

po de la Corporación Cultural 
San Pedro de la Paz. 

Tras recibir la notificación de la 
seremi de Cultura por ser el re-
presentante de la Región para el 
premio nacional, el artista sam-
pedrino se expresó orgulloso y 
feliz por la valoración a una tra-
yectoria de varias décadas, cum-
pliendo con varios requisitos, 
desde antecedentes curriculares 
y una carrera destacada hasta ex-
periencia formativa y registros 
mediáticos. “Creo ser el único ar-
tesano de la comuna en llegar a 
estas instancias, lo cual tiene un 
significado especial, porque uno 
los aspectos que se evaluaron fue 

EN LA SALA TOLE PERALTA HASTA EL 8 DE SEPTIEMBRE

La sala Tole Peralta de la Pinaco-
teca UdeC es el espacio donde se 
despliega la muestra “Herbario 
CONC: 100 años de custodia botá-
nica”, la cual permanecerá mon-
tada hasta el próximo 8 de sep-
tiembre. 

Esta exposición es parte de una 
serie de actividades que celebran 
100 años de trabajo ininterrumpi-
do del Herbario Conc, dependien-
te del Departamento de Botánica, 
de la Facultad de Ciencias Natura-
les y Oceanográficas, de la UdeC. 
A lo largo del tiempo, las y los 
miembros del herbario han cons-
truido y resguardado un acervo 
que constituye un activo de gran 
valor científico, histórico, patri-
monial y económico.  

“Esta exposición tiene una rele-
vancia no tan sólo para la Direc-
ción de Pinacoteca, sino que tam-
bién como una forma de eviden-
ciar las labores que hace la propia 
Vicerrectoría de Relaciones e Insti-
tuciones de vinculación con el me-
dio, donde está adscrita esta direc-
ción, con el ámbito interno dentro 
de la universidad y su tributación a 
la divulgación del casero académi-
co institucional”, expresó Javier Ra-
mírez, director de la Pinacoteca 
UdeC. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La exposición, configurada por más de 50 obras, es con motivo de la 
celebración del centenario de este histórico espacio, perteneciente 
a la Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas de la UdeC.

ben este tipo de exhibiciones”. 
En palabras de Samuel Quiroga, 

curador de la Casa del Arte UdeC, 
esta muestra “consiste en un diálo-
go entre dos colecciones, entre arte 
y ciencia, representado por la colec-
ción de la Pinacoteca UdeC y la per-
teneciente al Herbario CONC. Fue 
un gran desafío de escuchar, enten-
der y traducir los contenidos del 
herbario, para relacionarlos con las 
obras de nuestra colección, y así 
construir un relato que pueda ser 
comprendido por el público. Espe-
ramos que esta traducción al mun-
do del lenguaje curatorial interdis-
ciplinar se haya logrado y sea del 
agrado de nuestros visitantes”.  

En la exposición, los visitantes se 
podrán encontrar más de 50 obras, 
así como una serie de elementos 
propios de la conservación del her-
bario, además de elementos mu-
seográficos relacionados. “Ambos 
espacios -Herbario y Pinacoteca-
comparten prácticas e intereses co-
munes en el trabajo de observación 
de campo para el estudio de una 
especie y su representación a través 
de diversos medios de expresión vi-
sual, ya sea en el laboratorio o en el 
taller”, afirmó el curador de la Casa 
del Arte UdeC.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pinacoteca recibe la muestra “Herbario 
CONC: 100 años de custodia botánica”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FUERON MÁS DE 150 
PERSONAS las que asisitieron 
a la inauguración de esta 
interesante muestra.

Durante más de un mes en 
la sala Tole Peralta, el 
público podrá visitar con 
entrada liberada la muestra.

Son más de 50 obras, de 
diferentes dimensiones, las 
que configuran esta 
interesante exposición.

Cerca de 150 personas 
asistieron al acto de 
apertura de la muestra 
instalada en la Pinacoteca.

A lo que completó que “en este 
caso, dos ámbitos del patrimonio 
universitario de la UdeC que son 
tanto la colección de la Pinacote-

ca como la del Herbario. La labor 
realizada por nuestro curador vin-
culando estos acervos, incluyen-
do también la colaboración de ar-

tistas académicos del Departa-
mento de Artes Plásticas como es-
tudiantes, permiten demostrar 
también la forma en que se conci-
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LIGA NACIONAL FEMENINA
No era fácil el estreno de la Uni-

versidad de Concepción en el Final 
Four de la Liga Nacional de Bás-
quetbol Femenino, competencia 
que comenzó este viernes en el par-
quet del Centro de Entrenamiento 
Olímpico 2 de Ñuñoa, en la Región 
Metropolitana. 

Participante habitual en la ins-
tancia, el quinteto auricielo inicia-
ba su camino en esta edición 2024 
ante el conjunto de Sportiva Italia-
na de Valparaíso, el equipo candida-
to a la corona, el mismo que viene 
levantando la copa en las últimas 
cuatro ediciones. 

Aun así, el elenco dirigido por 
Patricio Fernández se paró sin 
complejo alguno ante las porte-
ñas, con el respaldo de la campaña 
realizada en la fase regular del tor-
neo, que le permitió culminar en el 
segundo lugar de la Zona Sur Aus-
tral, solo detrás de Escuela Alema-
na de Paillaco. A lo que sumó un 
perfecto cometido en la etapa de 
playoffs, donde despachó por un 
categórico 2-0 a Español de Punta 
Arenas. 

El partido partió más bien lento, 
con las favoritas sin poder desta-
parse en ofensiva, lo mismo que el 
Campanil, que se mostraba erráti-
co frente al aro, sin poder conectar 
en juego a sus figuras Bárbara Cou-
siño y la recién llegada selecciona-
da argentina, Agustina Jourdheuil. 
Fue en la parte final de cuarto que 
Sportiva mejoró sus porcentajes 
de conversión y consiguió cerrar 
con una cómoda ventaja de 18-8. 

 
  De menos a más 

   Con el paso de los minutos, la 
UdeC se metió en partido, principal-
mente gracias al poderío de Myriam  
Lara en la pintura, y los triples de 
Carla Torres, que fueron acortando 
las cifras.  

Pero cuando las tetracampeonas  
parecían resentir la ausencia por 
lesión de su gran figura, Tiare Gar-
cía, apareció la calidad de Manue-
la Ríos, que comenzó a manejar los 
tiempos de las porteñas, en lucida 
sociedad con una Catalina Pérez 
que siempre es aporte.  37-29  cul-
minó ese parcial, con Sportiva ma-
nejando los momentos del partido, 
pese a que la UdeC tuvo pasajes de 
buen nivel. 

El tercer parcial mantuvo la tóni-
ca, con el equipo de Valparaíso to-
mando la iniciativa y, sin brillar en 
demasía, administrar la ventaja que 
se expresó en números de 54-45 al 
cierre del cuarto. 

El último parcial mostró un espí-

U. de Concepción 
tropezó en su 
debut en el  
Final Four

Campanil cayó 71-58 en su primer duelo 
del Top 4 de la LNF ante Sportiva 
Italiana, el gran favorito al título. Hoy 
regresa a la cancha en el CEO de Ñuñoa. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CARLOS AVALOS
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con 24 puntos. Mientras que en el 
Campanil, la mejor mano fue la tra-
sandina, Agustina Jourdheuil, con 
21 unidades, seguida por Carls To-
rres y Vania Vega, ambas con 12 
puntos. 

Una derrota que hay que superar 
rápidamente, ya que las auricielo re-
tornan este sábado a la cancha en la 
segunda jornada del Top 4, a contar 
de las 17:00 horas. 

ritu de lucha a toda prueba del re-
presentativo universitario, que a 
falta de 7 minutos avisó, acortan-
do las cifras a seis puntos. Y, faltan-
do poco más de dos minutos, dejar 
el resultado abierto, con solo un 
punto de ventaja para Sportiva. 

Pero justo ahí, apareció el nivel de 
las campeonas, que aprovecharon 
gruesos errores y pérdidas de la 
UdeC, para volver a estirar el mar-
cador y terminar ganando por 71-
58. Goleadora del encuentro fue la 
figura de Sportiva, Manuela Ríso, 

Un notable desempeño tuvieron los inte-
grantes del polo juvenil  Promesas Chile de ci-
clismo de Curanilahue , Antonella Mora y Mar-
cos Pagueguy, en la segunda fecha del Ránking 
Mónica Mondaca MTB 2024. 

Ambos exponentes mostraron su mejor ni-
vel para quedarse con la victoria en la catego-
ría 15-18 años. Por su parte, Nicolás Gómez, 
también integrante del polo, finalizó en el ter-
cer lugar.

Ciclistas regionales brillan en el nacional de MTB
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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AURINEGROS PREPARAN PARTIDO CLAVE PARA SEGUIR CON VIDA

Un partido doblemente impor-
tante. Fernández Vial recibirá esta 
tarde (19 horas) a Lautaro con la ur-
gencia de puntos y dinero. El des-
cuento de 3 unidades los dejó en el 
fondo de la tabla, junto a Trasandi-
no, y partirá la próxima semana con 
la obligación de pagar 48 millones 
de pesos. ¿Podrán hacerlo? Necesi-
tan 5 mil entradas cortadas y la ven-
ta ha ido demasiado lenta.  

El volante Luis Muñoz señaló que 
“hemos seguidos entrenando fuer-
te, más allá de uno pocos días que 
nos dieron de vacaciones para lim-
piar la cabeza, por la situación del 
club. Estamos ansiosos por salir de 
abajo, de poder sumar la mayor can-
tidad de puntos”.  

Sobre este tiempo sin torneo, 
apuntó que “en Copa Chile creo que 
nos complicó no entrenar ese tiem-
po en una cancha normal, por el 
tema de las lluvias, y tuvimos que ir 
al gimnasio municipal, pero no es lo 
mismo jugar futbolito o futsal, que 
era lo único que podíamos hacer, a 
parar un equipo de once, tener una 

Ahora o nunca: necesita sumar 
puntos y 5 mil hinchas alentando
Fernández Vial está en el fondo de la 
tabla, luego del descuento de 3 puntos,  
y complicadísimo con las deudas. Es el 
momento para que todos sus hinchas 
digan presente y no lamentar después.

táctica de equipo. Lo positivo es 
que terminamos bien el semestre 
anterior, con un triunfo, y venimos 
aún con ese envión anímico”. 

Sabe que son tiempos difíciles, 
pero advirtió que “independiente 
de lo que pasa matemáticamente, 
tenemos que pelearla hasta el final. 
El equipo dará pelea hasta que mue-
ra todo, hasta que termine el cam-
peonato, hasta que tengamos chan-
ces, y estamos enfocados positiva-
mente en que arrancaremos bien 
este fin de semana. Lautaro traerá 
cosas nuevas, caras nuevas, pero 
acá lo importante es trabajar en lo 
que hace Vial”. 

Y aprovechó de dar un mensaje a 
los seguidores. “Lo hemos dicho to-
dos: la gente de Vial es súper impor-
tante y el club es lo que es gracias a 
ellos. La hinchada debe confiar en 
que estamos dando el máximo y 
necesitamos que vayan a apoyar-
nos, porque además eso se siente y 
da ánimo para entregarnos más to-
davía en la cancha”, expresó. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

A.F. Vial Lautaro
Posición

13°
Puntos

8

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 19:00 Árbitro: Felipe Moya

Dt: Sebastián 
Ortiz

Orellana

El historial:

Rendimiento 

20%

Posición

11°
Puntos

13
Rendimiento 

33%

Dt: Mario Rivera

El último triunfo de Vial sobre Lautaro fue el 2 de septiembre del 
año pasado, en uno de los mejores partidos del equipo de 

Orellana. Fue 2-0 con goles de Bravo y Pinilla.

PG PE PP DIF 
2 5 6 -1

PG PE PP DIF 
4 1 8 -14

Ojo con:
Lautaro tiene la valla más batida del campeonato, con 28 tantos en 

contra, más de 2 por encuentro. Vial ya le marcó 3 en el primer 
duelo de la temporada (3-4).

Bravo

Ávila

Castagnoli

Robles

Canessa

Muñoz

Kimura

Gillard

Díaz

Veloso

Silva

López

Mendoza

Gómez

Rodríguez

Sotomayor

Bustos

Lara

Godoy

Fernández

García
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MORADOS ARRANCAN COMO VISITAS

Lleva 3 semanas en el club y sabe 
perfectamente que acá se necesitan 
resultados inmediatos. Y más aún si 
Deportes Concepción volverá a la 
acción del campeonato de Segunda 
División enfrentando a un rival di-
recto en la zona alta. A las 15 horas, 
el “León” de Manuel Suárez  visita-
rá a Osorno, que lo supera solo por 
un punto en la tabla (cuarto contra 
sexto), en un torneo donde los 7 
mejores ubicados están separados 
solo por 5 unidades. La segunda 
rueda será de miedo. 

El nuevo técnico arrancará su pri-
mera experiencia a cargo de un pri-
mer equipo en Chile, más allá de su 
larga trayectoria como ayudante 
técnico de Juan Antonio Pizzi. Con 
pocos días en la ciudad, debutó ofi-
cialmente en Copa Chile, donde fue 
sorpresivamente eliminado en su 
visita a Linares. Ese día cayeron por 
2-3 mostrando algunas cosas posi-
tivas y también con un polémico 
primer gol del local. Partido para 
pulir sus nueva ideas. 

También aprovechó de preparar-
se jugando una práctica conjunta 

A recortar 
puntos desde 
el inicio en 
casa del Toro

con la UdeC, donde logró superar 
por 4-0 a un equipo que se desen-
vuelve una división más arriba, esta 
vez con goles marcados cuando dis-
puso el once alternativo.  

Claramente, el ex portero está co-
menzando una nueva etapa, donde 
todos quieren mostrarse y ganar un 
puesto desde cero... Partiendo por 
el arco. Esta vez no contará con el le-
sionado Mauro Lopes, Brayan Val-
divia está un tanto resentido y Uli-
ses Ojeda podría debutar. 

Y si algo reconoce el plantel es que 
esta salida a Osorno es una de las 
más difíciles en el calendario. El 
equipo dirigido por Diego Martí-
nez jugó 6 encuentros como anfi-
trión, con registro de 4 victorias y 2 
empates. En cualquier caso, no ter-
minó bien la rueda anterior, donde 
cerró con 5 juegos consecutivos sin 
anotar victorias. 

El principal poderío de Osorno 
está en la dupla ofensiva compues-
ta por Miguel Ángel Orellana y Die-
go Bielkiewicz, que juntos lograron 
16 de los 22 goles del club.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

No será fácil el debut de Manuel Suárez 
en la banca de D. Concepción. El nuevo 
DT lila tendrá que sumar donde nadie 
ha podido ganar: en cancha de Osorno.

Sin su gente: Naval defiende el invicto
Se habló toda la semana de la pe-

lea entre sus hinchas y los de Lota 
y seguirá siendo así hasta que Anfa 
determine castigos. Por lo pronto, 
Naval necesita hacer noticia, pero 
dentro de la cancha y para eso re-
cibirá a Paillaco (15 horas) inten-
tando mantener su invicto y el lide-
rato que comparte con sus vecinos 
mineros y Malleco.  

Como dueños de casa, los chore-
ros han dejado ir puntos valiosos, 

pues registra empates con Malleco 
(2-2), Laja (0-0) y el último contra la 
“Lamparita” (2-2). También tiene 
un par victorias contra Indepen-
diente (3-0) y Pilmahue (4-1). 

Paillaco fue el adversario del de-
but y esa vez los dirigidos por Ale-
jandro Pérez se vieron sorprendi-
dos, aunque remando desde atrás 
rescataron el 3-3. Su rival terminó 
la primera rueda con solos 12 uni-
dades, lejos de la zona de arriba.

 FOTO: FACEBOOK PURO NAVAL

NAVAL JUGÓ 3 veces en El Morro con marca de 2 victorias y 3 empates.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Osorno D. Concepción
Posición

4°
Puntos

23

Estadio: Rubén Marcos Hora: 15:00 Árbitro: Diego Yáñez

DT: Diego 
Martínez

Jelves

El historial:

Rendimiento 

59%

Posición

6°
Puntos

22
Rendimiento 

56%

DT: Manuel 
Suárez

La última victoria lila visitando Osorno fue el 2010, cuando derrotó 
al local por 1-0 con gol del brasileño Nasa. El equipo era dirigido 

por Daniel Salvador.

PG PE PP DIF 
6 5 2 7

PG PE PP DIF 
6 4 3 6

Ojo con:
Osorno perdió puestos en las últimas fechas de la primera rueda, 

donde solo consiguió 4 de esos 15 puntos en juego. Su último 
triunfo fue el 21 de abril, en el 1-0 sobre Lautaro.

Gutiérrez

Vega

Pezoa

Ambiado

Meneses

Abarca

Rojas

Orellana

Bielkiewicz

Catalán

Escobar

Mesías

Rigazzi

Fernández

Silva

Saavedra

Torres

Acevedo

Flores

Núñez

Muñoz

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 15.00

PAILLACO
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Santoral: Teresa de los Andes, Enrique, Joel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/20 7/26
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

11/28
TALCA

6/25
ANGOL

5/20
TEMUCO

6/16
P. MONTT

11/21
DOMINGO

13/22
LUNES

10/22
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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